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2018年3月，华彬亚盛通用航空（北
京）有限公司开通普洱思茅机场到澜沧景
迈机场的通航航线。以往，从普洱到澜沧
要经过5个小时地面路程，通航开通之后，
飞行将时间缩短为30分钟。

这是我省第一条短途运输航线。
2018 年 9 月，携程上线此条航线；截至
2019年8月，此条线也是携程上全国地区
销售情况最好的通航航线。

云南是全国通航出行人次第二多的
省份，仅次于内蒙古。“公司在内蒙、新疆、
河南、山西都开通了航线，但可替代的交
通工具很多，与云南的‘望山跑死马’不
同，地面交通路程长，一旦遇到雨季，塌方
影响出行。并且，作为国家级贫困县澜沧
来说，通航的开通也助力着它脱贫的步
伐，所以云南的通航成绩单确实很漂亮。”
华彬亚盛通用航空（北京）有限公司市场
营销总监张杰说，从2018年3月至2019
年8月，华彬亚盛共执行航班超过1200架
次，飞行小时超过1000小时，运输旅客超
过12000人，平均客座率超过65％，执行
率超过99.8％，准点率超过90％，票价相
较于其他运营航线更加接近市场。其中，
云南航线创造了中国短途运输史单架飞
机的多个第一，即航班量第一、准点率第
一、载客人数第一、载客率第一、执行率第
一、准点率第一。

起初，华彬亚盛通过自己的微信公众
号和当地旅行社进行合作营销，直至2018
年9月，携程上线普洱往返澜沧航线，后又
陆续上线澜沧往返西双版纳航线，对通航
的销售和联程都产生了影响。

在张杰看来，携程为公司提供了航班

信息传递的途径，购买航班票务的平台以
及旅客了解通航的渠道，他所在公司的基
地位于天津，在云南属于域外航空公司，
航班最终能否运行，与机场、消费者等需
求方的认可、市场的支撑分不开，而携程
在当地的推广工作推动着通航的持续运
行。张杰举了个例子：“从全国去往西双
版纳的民航航班很密，但是再转机到澜沧
或者普洱，民航航班就会少一些，这时候
携程就会自动匹配联程我们的通航航班，
一方面方便了旅客出行，另一方面，也促
成了我们销售的提升。”

“作为华彬亚盛通航航线主要的销售
渠道，携程的整个系统不同于121黑屏的
销售系统，它有固定团队开发短途通航系
统客票销售，在我们航班刚开始对库存存
在经验误差超售时，他们的客服会做很多
工作。”张杰说，携程的“客户观”很重要，

“让客户感觉不到运输航空和135部通航
企业的短途同行航线的区别。”

据携程数据统计，2018年9月-2019
年8月，携程上线过从云南省内始发的通
航公司已经有4家：普洱通航、华彬亚盛通
航、七彩通航、英安通航；上线过3条往返
云南省内目的地的通航航线，分别是普洱=
澜沧，澜沧=西双版纳，昆明=宜宾；从云南
省内始发的通航航线，已经服务超过4000
人次；携程服务云南始发通航旅客中联程
中转占比高达22%，可见干支通程为旅客
提供更多选择。

“现在，国内很多人还没坐过我们的小
飞机，整个通航企业航班的利用率都不是
特别高。”未来，张杰希望，能够和携程一起
推动上线包机产品，开发一些更适合替代
地面交通工具的旅行线路，例如空中游览、
俯瞰景观，增加旅游体验感的同时，提高航
班利用率，丰富旅游产品内涵，把公务机、
医疗机也更广泛地利用起来。

统筹 曹婕
本报记者 朱婉琪 曹婕 文 携程供图

1999年，在上海从事贸易工作的
苏雅需要频繁前往广州。她记得，当
时机票价格十分昂贵，购买机票的程
序也极为繁琐，就算是出差，也只有职
务达到一定级别的人，才可以凭借单
位的介绍信到民航售票处购买机票；
酒店也如此，需要通过熟人或公司协
议价进行预订。

同年，在上海，中国在线旅游业的
开创者携程破壳而出，OTA（Online
Travel Agency 在线旅行社）首次进入
人们视野。携程从传统的酒店、机票
订票业务开始，将传统酒店预订搬到
了网上。

携程一岁时，启用“发卡”方式“介
绍”自己，苏雅收到了朋友赠送的卡
片，几乎成为了“第一批吃螃蟹的
人”——成为初代会员，用携程在线订
酒店。虽然，2000年还不像如今这般，
拿起智能手机轻轻点击就可完成订
单，只能通过电话预订或通过台式电
脑操作，但在OTA萌芽期的初体验，
还是让经常出差的苏雅感到了便捷。

光阴荏苒，许多20年前的记忆，在
苏雅的脑海里已经稍显模糊，但她仍
清晰地回想起，多年前，自己错过了广
州回上海的飞机，到达机场时，已无法
再购买当天机票，她只能在机场等待
一整天，购买了第二天的机票。

“旧时王谢堂前燕，飞入寻常百姓
家。”2001年，携程开发出了异地购买

机票功能；2002年，随着人们能够购买
往返机票，携程机票预订量增长6倍，
每个月机票预订量达到10万张。

苏雅用携程预订机票、客栈，和先
生一起，完成了好几段前往大理的旅
行，并于2009年定居大理。如今，作为
资深“新大理人”，在线旅游服务平台
对大理的影响让她也颇有感触。“影响
不仅体现在外来游客身上，其实也体
现在本地居民身上。”苏雅说，“我刚到
大理时，大理古城还很安静，但现在变
得十分热闹了。网上预订机票、动车
票来大理的游客与日俱增，酒店、客栈
民宿的可选择范围越来越广，旅游生
意蒸蒸日上。”

作为跨越20年的老用户，苏雅笑
着形容，自己和携程“八字很合”。多年
来，热爱旅游的她经常使用携程出游，
在一次前往土耳其的旅行中，酒店预订
时因为翻译偏差出了问题，但是苏雅发
现，她不需要拨打400或800开头的客
服电话，只需联系客服，即刻就得到了
令她满意的解决方案。从萌芽期走入
成熟期，完成从OTA到OTP到OTC
再到OTS角色迁移的携程，在苏雅心
里一直是在线旅游业的“老大哥”。

如今，除了前往各地旅游，苏雅也
用携程便捷地预订回浙江的机票看看
父母，处理事务。在一定程度上，在线
旅游20年的发展使她留在大理少了很
多顾虑。

时光回溯，以前，陪伴一段旅行的，
是导游和手中的小红旗；后来，贯穿一
段旅行的，是说走就走的勇气和自由。

15岁之前，夏薇和外公外婆生活在
云南的一方小县城，父母在距离30公里
外的城市上班，每逢周末，她就得独自
坐着小小的班车与父母相聚。每次坐
上班车，她都要悄悄抹眼泪，一部分，是
对分离的不舍；另一部分，是对未知路
途的害怕，尽管这段路途并不遥远。

因为父母工作繁忙，夏薇甚至连随
着小红旗走的跟团游都未曾体验过几
次。18岁那年的夏天，她做出了一个
令自己和父母看起来颇有些“惊人”的
决定：独自一人前往距离云南2000公
里远的上海，进行一场高考夏天结束后
的狂欢，亦是对开启大学生活的献礼。

作为95后的年轻一代，“上车睡
觉，下车走马观花”的跟团游已远远满
足不了夏薇的需求，她想要更多自由，
打卡更多网红点和网红餐厅，而不是把
时间浪费在自己毫无兴趣的某些流程
和景点上。对于这个想法，父母则显得
有些忧虑，毕竟，在三年前，她还是一个
独自坐车30公里都会哭鼻子的女孩。

其实，早在2004年，“自由行”的概
念就在中国普及起来；2009年，携程发
布的“自由·机加酒”产品，使得旅游者
可以在机票、酒店之间自由组合，动态
打包；2013年，携程旅游推出“平台化”
战略，手机作为年轻人重要的身体器

官延伸，与移动预订机票、酒店，产生
强关联。

“决定之后，其实我心里有点发
怵，做了很多旅行攻略。自己预订打
包机票和酒店，购买门票；提前阅读别
人的旅游体验，选择景点、餐厅，进行
路线规划，听起来很复杂吧？但在实
际过程中，用手机就完成了准备工
作。”夏薇说。

抵达上海后，还未走出浦东机场，
她就接到了酒店接送司机的电话。在
当下，虽然地铁、网约车等出行方式已
经高度便捷，但贴心的接送还是让拖着
大行李箱的小姑娘省去了不少麻烦。

“回想起来最贴心的，莫过于为了
避免辗转的麻烦，购买了‘一日游’的
产品。”夏薇回忆道，该行程是十一点
前往上海博物馆，结束后抵达城隍庙，
都是自由游览，中午自行吃饭后再登
东方明珠塔，晚上乘坐游船游览黄浦
江。核算下来，单是所有项目的门票
加在一起都远远超过我订购产品所花
费的金额。值得一提的是，导游是有
评价机制的，无论你感到有什么不舒
服的，都可以认真地说出来。”她说。

结束了为期一周的旅行，落地昆
明机场的时候，父母迎上来，问她这段
说走就走的、一个人的旅程是否有些
兵荒马乱？

“下一段说走就走的旅程，我会比
现在更有勇气！”夏薇笑着说。

2003年，携程作为中国
在线旅行服务商（OTA）第一
股，在美国纳斯达克股票交易
所上市。初始发行价为 18
美元，开盘价24美元，当日
收盘较发行价上涨88.56％，
在当时，成为了纳斯达克
市场 3 年来开盘当日涨
幅最高的一只股票。

同年，数据显示，我
国入境游客已达9166.21
万人次，国内旅游人数8.7

亿人次，旅游业相当于当年全
国国内生产总值的4.18%，成为

国民经济新的增长点。
携程上市钟声敲响的一年后，在酒店

做前台、土生土长的丽江年轻人李俊，因
为接触了很多有意思的游客，成为了一名
携程的专职导游。那时，他需要拿着游客
们的登机牌，去到机票代售点帮他们一一
确认；而丽江的客栈业也远不如如今发
达，游客如果需要订购房间，往往需要到
达丽江后，拖着笨重的行李去寻找并实地
考察房间和价格。

15年间，李俊获得中国阳光旅游使者
全国冠军、丽江十佳导游和文明导游、丽

江金牌导游、携程自营品牌金牌导游等等
殊荣，与之一起成长的，还有以携程为代
表的在线旅游平台。

“很早之前，几乎所有的游客都会选
择传统的‘昆大丽’线跟团游，第一天从昆
明出发，在大理、丽江停留两三天后，返回
昆明，游客们仅仅把丽江作为一个中转
站。而如今，许多人使用携程，他们会提
前购买机票、汽车票、动车票，直观地选择
客栈。在旅行的第一天就到达丽江，在丽
江游玩三五天后，再从丽江出发，中转站
变成了目的地。”李俊说。

他慢慢发现，在使用携程的游客与日
俱增的情况下，传统旅游方式渐渐被抛
弃，越来越多的人不仅通过携程完成预订
工作，还对旅行进行提前攻略，有了更多
属于自己的出行景点规划，更愿意选择携
程的“精致小团”“私家团”“半自助”等特
色跟团旅游产品，用定制路线打卡自己心
仪的网红景点。

“以前，我带着游客到玉龙雪山，介绍
完景点故事或者海拔后，游客过一小段时
间就忘了，当他们想发一条朋友圈需要海
拔数字时，往往需要我不断重复。但当他
们选择携程旅游产品后，平台会把整个旅
程列出清单来，细化时间、行程规划、景点

等相关内容，清晰地为游客呈现，大大减
轻了旅行社、导游的负担。”李俊表示，传
统旅行团一个导游、一个司机负责二三十
名游客，但“精致小团”“私家团”等特色产
品，一个导游、一个司机只负责三五个人，
增加了许多就业机会，增加了收入。

2015年，携程宣布，建立导游点评奖
励制度，用户将可以参考点评选择跟哪个
团，满意度高的导游将有资格入选“金
牌”。李俊是此制度的参与者，也是携程
的“金牌导游”之一。“有一些游客会点名
选择我带的团，问及原因时，他们就说是
我的评价很好。”据他介绍，当游客在携程
上选择旅游产品，结束后即可对导游做出
评价，评价客观、真实，也是公开、透明的，
每一个携程用户都可以看到，并且以此作
为选择导游及产品的依据。

点评机制对于丽江酒店、客栈发展的
助力也是肉眼可见的。如今，丽江可谓是
走三步就有一个独具特色的客栈，从以往
的拉着行李实地挑选，到如今用携程就可
即时预订，对于客栈而言，无需花费高昂
的广告费打出名声，而是把重心放在客户
服务上，游客的满意度提升，评价更高，就
可以得到关注和青睐。

“从结缘开始，我这么多年间享受的都是很好的服
务，希望这份对客户的温度，能一直保持下去。”

——老用户苏雅

作为旅游的从业者、变化的亲历者，我感觉在线旅游给丽江旅游带来的帮助，是全方位的。
——导游李俊

“下一段说走就走的旅程，我会比现在更有
勇气！”

——年轻人夏薇

回眸在线旅游20年

大众出游
发生质变
诗和远方
不再遥远
云南，丝绸之路，彩云之南，自古就与交通和旅游结下不解之缘。

云南人的出行，从最早的用脚丈量，长途跋涉，到坐着客车翻山越

岭，再到高速公路自由穿梭，直至如今，搭乘高铁、飞机出游，已经

成为大众最为普遍的出行方式。

云南的旅游，从最早的苍洱古城入梦来，到如今崇山峻岭隔不断，

打开手机挑选心仪的客栈，到了当地灵机一动，报个流程清晰的

定制私家团，美景一一任君打卡。

这一切，很大程度上，得益于在线旅游业的发展。携程作为中国

在线旅游业的开创者和领衔者，回顾和云南一起走过的20年，参

与着、服务着、见证着、推动着云南交通、旅游、社会的发展。

携程在通航方面很“敢为天下先”。通航，作为新生事物，很多路都是公司默默去探，
维护系统需要大量物力、人力、财力支持，无论是华彬亚盛还是携程，在通航这条路上，都
处于投入期，没有漂亮的钱可挣，但携程在整个通航通勤运输的生态中，为通航公司们节
省了不少成本。

——合作伙伴华彬亚盛通用航空（北京）有限公司市场营销总监张杰
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